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La UAEM en la prensa: 
 
Realizan Foro para el análisis, uso terapéutico y lúdico de la marihuana 
En el marco de la inauguración del Foro para el estudio y análisis del uso terapéutico y lúdico de la marihuana, 
realizado en el auditorio Emiliano Zapata del Campus Norte, el rector de la UAEM, Alejandro Vera, 
señaló sentirse preocupado por “las irresponsables voces que sin ninguna evidencia empírica científica 
contrastada en los principales medidos de divulgación científica, afirman que despenalizando el consumo de 
la marihuana vamos a acabar con la criminalidad. No es así, no hay ningún estudio serio que así lo reporte”. 
Asimismo mencionó que el tema de la marihuana debe tratarse desde el contexto de la profunda desigualdad 
socioeconómica, de la descomposición social, de la protección necesaria para las familias y los menores, y 
desde las políticas de salud pública y las políticas educativas, “donde parece ser que la omisión legislativa es 
cada vez más galopante. De entrada, 12 mil jóvenes, no van a tener acceso a la educación en esta institución 
y si sumamos a los jóvenes que no van a tener acceso a otras instituciones de educación superior, son cifras 
que no vamos a poder atender. Son 400 millones de pesos que necesitamos urgentes del gobierno del estado 
para atender a estos jóvenes, ojalá ese discurso se traduzca en hechos reales y palpables y la política pública 
se vea realmente como una política de servicio a nuestros jóvenes”. El rector lamentó que por agendas 
políticas se aborde el tema de la marihuana y no se traten temas como la industria del secuestro, la extorsión, 
la trata de personas, del tráfico de niños, “es ahí donde debemos tener toda la inteligencia el arrojo y como 
dicen los grandes teóricos de la ciencias sociales, es despojar de sentido común y de las ideologías a los 
hechos sociales y verlos como objetos y analizarlos con toda su objetividad. Despojándonos de toda posición 
ideológica que lo único que hace es deformar nuestra visión de la realidad e intervenir de forma equivocada 
en la realidad y seguir perpetuando las condiciones de explotación, las condiciones de delincuencia y 
criminalidad sobre las que estamos viviendo”. Alejandro Vera deseó que el foro “ayude a enriquecer nuestra 
visión de una realidad cada vez más política, de una realidad que necesita del diálogo entre disciplinas, que 
necesita verse en su complejidad política, social, cultural, económica, religiosa, etcétera. Una realidad que 
seguramente a todos nos esta urgiendo conocer y desentrañar, entender, comprender, pero sobre todo, 
transformar de cara al rol que estamos viviendo”. Por su parte, el presidente de la Comisión de Salud del 
Congreso local, Víctor Manuel Caballero Solano, refirió que en el foro se llevarán a cabo cinco paneles y 
cuatro mesas de trabajo, cuyos resultados serán compilados en un documento final para presentarlo ante las 
Cámaras de Diputados y Senadores, en el próximo mes de septiembre, destacó además que se espera que 
de las actividades del foro salgan iniciativas y propuestas conjuntas que ayuden a construir escenarios de 
regulación de la marihuana para usos lúdicos y terapéuticos. 
Capital Morelos, (UAEM),  http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/realizan-foro-para-el-analisis-el-
uso-terapeutico-y-ludico-de-la-marihuana 
 
Despenalización de la marihuana no reduce criminalidad: Vera Jiménez 
Para el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Jesús Alejandro Vera Jiménez, 
discutir el tema del uso de la marihuana es “ocioso”, cuando en el estado se vive la violencia, la desigualdad y 
la pobreza. “Me parece que pudiera ser ocioso discutir el tema de la marihuana si no discutimos el tema de la 
pobreza. No podemos negar que el caldo de cultivo de la violencia, de la criminalidad, de la descomposición 
social, hoy imperante en nuestro país y particularmente en nuestro estado, es la corrupción, es la impunidad y 
es la desigualdad. Y que mientras no incidamos de manera radical, yendo a sus raíces, difícilmente vamos a 
recuperarnos de esta crisis de convivencialidad”, dijo, al inaugurar los trabajos del foro para el análisis del uso 
terapéutico y lúdico de la marihuana, en el campus Chamilpa. En el auditorio “Emiliano Zapata”, el rector 
Alejandro Vera dijo sentirse preocupado por "las irresponsables voces que sin ninguna evidencia empírica 
científica contrastada en los principales medidos de divulgación científica, afirman que despenalizando el 
consumo de la marihuana vamos a acabar con la criminalidad. No es así, no hay ningún estudio serio que así 
lo reporte". Lamentó que por agendas políticas se trate el tema de la marihuana y no se afronten temas como 
el secuestro, la extorsión, la trata de personas, el tráfico de infantes, “es en eso –dijo- donde debemos tener 
toda la inteligencia y observar los hechos para analizarlos con toda su objetividad”. Vera Jiménez dijo que el 
tema de la marihuana debe tratarse desde el contexto de la profunda desigualdad socioeconómica, de la 
descomposición social, de la protección necesaria para las familias y los menores, y desde las políticas de 
salud pública y las políticas educativas. “Donde parece ser que la omisión legislativa es cada vez más 
galopante. Doce mil jóvenes, de entrada, no van a tener acceso a la educación en esta institución y si 
sumamos a los jóvenes que no van a tener acceso a otras instituciones de educación superior, son cifras que 
no vamos a poder atender. Son 400 millones de pesos que necesitamos urgentes del gobierno del estado 
para atender a estos jóvenes, ojalá ese discurso se traduzca en hechos reales y palpables y la política pública 
se vea realmente como una política de servicio a nuestros jóvenes”, dijo. Durante la ceremonia inaugural del 
foro, se guardó un minuto de silencio por el asesinato del abogado y catedrático de la UAEM, Rodolfo García 
Aragón. 
La Unión de Morelos, p.7, (Salvador Rivera), http://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/89321-
despenalizacion-de-la-marihuana-no-reduce-criminalidad-vera-jimenez.html 
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Ocioso, tratar tema de la mariguana ante tanta pobreza en Morelos: Vera 
“El caldo de cultivo de la violencia, de la criminalidad, de la descomposición social, hoy imperante en nuestro 
país y particularmente en nuestro estado, es la corrupción, la impunidad y la desigualdad. Y mientras no 
incidamos de manera radical, yendo a sus raíces, difícilmente vamos a recuperarnos de esta crisis de 
convivencialidad”, señaló Alejandro Vera Jiménez, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM). Lo anterior, al precisar que es ocioso discutir el tema de la marihuana si no se discute el tema de la 
pobreza, así como la industria del secuestro, la extorsión, la trata de personas y tráfico de niños, entre otros 
delitos de alto impacto. Al inaugurar el Foro para el estudio y análisis del uso terapéutico y lúdico de la 
marihuana que se desarrolló en el auditorio Emiliano Zapata del Campus Norte, Vera Jiménez, reconoció 
estar preocupado por las irresponsables voces que sin ninguna evidencia empírica científica contrastada en 
los principales medios de divulgación científica, afirman que despenalizando el consumo de la marihuana 
vamos a acabar con la criminalidad. Sobre el particular, dejó en claro que esto no es así, porque simple y 
sencillamente no hay ningún estudio serio que así lo reporte, advirtió el rector de la UAEM. Por esta razón, el 
tema de la marihuana debe tratarse desde una profunda desigualdad socioeconómica, de la descomposición 
social, de la protección necesaria para las familias y los menores, así como desde las políticas de salud 
pública y las políticas educativas. “Parece ser que la omisión legislativa es cada vez más galopante y 
actualmente 12 mil jóvenes, no van a tener acceso a la educación en esta institución y si sumamos a los 
jóvenes que no van a tener acceso a otras instituciones de educación superior, son cifras que no vamos a 
poder atender. Son 400 millones de pesos que necesitamos urgentes del gobierno del estado para atender a 
estos jóvenes, ojalá ese discurso se traduzca en hechos reales y palpables y la política pública se vea 
realmente como una política de servicio a nuestros jóvenes”, detalló Alejandro Vera Jiménez. Finalmente, 
lamentó que por agendas políticas se aborde el tema de la marihuana y no se traten temas como la industria 
del secuestro, la extorsión, la trata de personas, del tráfico de niños. Temas en los que se debe de poner toda 
la inteligencia el arrojo y despojar de sentido común e ideologías a los hechos sociales y verlos como objetos 
para analizarlos con toda su objetividad. 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=79384 
 
Ocioso que diputados discutan sobre cannabis, afirma el rector 
Al iniciar en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), los Foros para el Análisis en el uso 
Terapéutico y Lúdico de la Marihuana, el rector Alejandro Vera Jiménez calificó de "ocioso" por parte de los 
diputados locales discutir este tema cuando hay aspectos más importante en la agenda, como es la 
corrupción, la impunidad, la pobreza y la desigualdad, lo que deja ver que este trabajo tiene más tintes 
políticos y económicos de por medio. Este foro, organizado por el Congreso del Estado y que tendrá cinco 
paneles más en las sedes de Jojutla, Cuautla y Jiutepec, busca, a decir del presidente de la Comisión de 
Salud, Víctor Manuel Caballero Solano, conformar las iniciativas y propuestas conjuntas que puedan llevarse 
al Congreso de la Unión y a la Cámara de Senadores para que ayuden a construir escenarios de regulación 
de la marihuana para usos lúdicos y terapéuticos. Sin embargo, el rector de la UAEM dijo sentirse preocupado 
por "las irresponsables voces que, sin ninguna evidencia empírica-científica contrastada en los principales 
medios de divulgación científica, afirman que despenalizando el consumo de la marihuana vamos a acabar 
con la criminalidad; no es así, ningún estudio serio así lo reporta". En cambio, aseguró que "el tema de la 
marihuana se tiene que abordar en el contexto de la profunda desigualdad socioeconómica, de la profunda y 
lastimosa criminalidad, de la descomposición social en la que está inmerso el país en el contexto de las 
políticas públicas y educativas, en donde parece ser que la omisión legislativa es cada vez más abundante. 
Alejandro Vera lamentó que "por agendas políticas" se aborde el tema de la marihuana y no temas como la 
industria del secuestro, la extorsión, la trata de personas y otros que verdaderamente son de interés 
ciudadano y están afectando gravemente a todo el país. En este sentido, Éder Rodríguez Casillas, presidente 
de la Comisión de Hacienda del Congreso estatal, celebró la iniciativa que ayudará, dijo, a generar iniciativas 
y documentos que aportarán a la sociedad elementos de análisis para entender que estamos ante una 
realidad cambiante, ante la despenalización y regulación de la marihuana. Por parte del gobierno estatal, 
Alexis Ayala Gutiérrez, director del instituto Morelense de la personas adolescentes y jóvenes, refirió que 
"según los censos de 2014 del Inegi, 35 mil personas están hoy en día internadas por delitos del fuero federal, 
de las cuales 22 mil fueron por delitos contra la salud, siendo que el país gasta 8 mil 200 millones de pesos 
para mantener los centros de readaptación social, en donde los costos por interno por día es de mil 400 
pesos", por lo que abogó "que ese presupuesto sea destinado a políticas públicas de cultura, tratamiento de 
adicciones y deporte", apuntó. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4163642.htm. 
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Critican propuesta presidencial contra el uso de la mariguana para fines lúdicos 
La iniciativa de reforma a la Ley de Salud y Código Penal que plantea regular el uso de la mariguana con fines 
terapéuticos y lúdicos, promovida por el presidente de la República, no establece los mecanismos legales 
mediante los cuales los ciudadanos tendrán acceso a ella, por lo tanto, se quedó corta. Así lo estableció ayer 
el oficial del Programa de Política de Drogas de México Unido Contra la Delincuencia, Aram Barra, al asistir al 
primer foro de análisis organizado por la Comisión de Salud del Congreso sobre el uso terapéutico y lúdico de 
la mariguana, en el auditorio principal del campus de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM). El especialista dijo que ese es el gran fallo de la iniciativa presidencial, en comparación con las 
iniciativas que presentaron el grupo parlamentario del PRD y la del presidente del Senado, Roberto Gil, que 
incluyen en su contenido medidas más claras sobre cómo garantizar el derecho de las personas a consumir o 
usar el enervante. Afirmó que desde el Programa de Política de Drogas de México Unido Contra la 
Delincuencia están a favor de privilegiar la salud público por encima del interés que represente el mercado de 
la cannabis. Por lo tanto, considera que deben definirse modelos de producción que estén ajenos a la 
industria privada, como por ejemplo la autoproducción o los clubes de autocultivo para que la iniciativa de 
reforma esté completa. Por otra parte, señaló que le parece positivo que los estados, como Morelos, aterricen 
el debate nacional para socializar en el ámbito estatal el tema. En la inauguración de los foros, el presidente 
de la Comisión de Salud, Víctor Caballero, aseguró que el objetivo es abrir la discusión de los diferentes usos 
de la mariguana a la sociedad, con una visión integral, y no sólo como parte de un problema de delincuencia, 
sino también médico. En este primer foro participaron como panelistas Alejandro Olmos López, neurólogo 
pediatra; Fernando Belaunzarán, el ex diputado federal; Fernando Bilbao Marcos, ex rector de la UAEM, y 
Aram Barra. 
Diario de Morelos, (Antonieta Sánchez), 
http://www.diariodemorelos.com/noticias/critican-propuesta-presidencial-contra-el-uso-de-la-mariguana-para-
fines-l%C3%BAdicos. 
 
Inician foros de análisis del uso terapéutico y lúdico de la marihuana 
Con el objetivo de exponer las diversas opiniones sobre el uso de cannabis, este día fueron abiertos los foros 
"El Análisis del uso Terapéutico y Lúdico de la Marihuana", organizados por la Comisión de Salud del 
Congreso del estado de Morelos, presidida por el diputado Víctor Manuel Caballero Solano. Durante el primer 
evento realizado en el auditorio Emiliano Zapata del Campus Chamilpa la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM), el legislador reconoció la respuesta de los jóvenes universitarios, quienes se mostraron 
entusiastas por participar en estos foros de discusión. En la inauguración, el diputado Víctor Caballero 
aseguró que el objetivo principal de estas actividades es iniciar la discusión en la sociedad de los diversos 
usos de la marihuana, lo que se logrará conociendo la opinión y la perspectiva de los especialistas en un 
contexto integral y no solo como parte un problema delincuencia. El legislador, del grupo parlamentario del 
PAN, se dijo confiado en que estos foros puedan ser un punto de inflexión para generar conciencia en la 
sociedad y que se deje de criminalizar a quienes consumen cannabis, además de conocer de voz de médicos 
y especialistas los usos que este producto tiene para atender diversos problemas médicos. Por su parte, el 
presidente de la Comisión de Hacienda, Presupuesto y Cuenta Pública, Eder Rodríguez Casillas, reconoció la 
disposición de su homólogo para generar estos foros de discusión, pues así se pueden generar polí- ticas 
públicas para atender esta problemática. Ambos diputados coincidieron en que el tema de la marihuana se 
debe atender desde diversos frentes y no solo desde una óptica criminal, ante lo cual y estos foros son la 
oportunidad para que los jóvenes y la sociedad en general conozcan todas las consecuencias, físicas, 
médicas y criminales, que existen ante el uso de la misma. En el primero foro para "El Análisis del uso 
Terapéutico y Lúdico de la Marihuana" participaron como panelistas Alejandro Olmos López, neurólogo 
pediatra; el ex diputado federal Fernando Belaunzarán; el catedrático e investigador Aram Barra; y el ex rector 
de la UAEM Fernando Bilbao Marcos. A la inauguración asistieron la presidenta de la Junta Política y de 
Gobierno del Congreso, diputada Hortencia Figueroa Peralta; el rector de la UAEM Alejandro Vera Jiménez; 
Alexis Ayala Gutierrez, director de IMPAJOVEN; y la representante de Poder Ejecutivo en el Consejo de la 
Judicatura, Guillermina Jiménez Serafín, entre otras personalidades. 
La Unión de Morelos, p.10, (Sin firma). 
 
Propone Mario Cortés que se mejore el salario de docentes 
En un escenario de adversidad económica, política y social, los integrantes del Sindicato Independiente de 
Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (SITAUAEM), defenderán las 
conquistas laborales como la jubilación, y se mantendrá en lucha para que se mejore el salario de los 
docentes universitarios. “Existe una incongruencia entre el quehacer de los académicos con la remuneración 
económica. Tenemos prestaciones que compensan, pero el salario como tal sigue siendo una ingratitud con el 
trabajador, bien valdría la pena que las autoridades federales y estatales valoraran este tema para poder 
incidir en la mejora salarial”, dijo Mario Cortés Montes, secretario general del SITAUAEM. En el marco de la 
celebración del Día del Maestro que hoy tendrá lugar en el World Trade Center, donde se entregarán 
reconocimientos a la labor académica, Mario Cortés dijo que pareciera no haber motivos de celebración 
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cuando se vive en un país y un estado en crisis económicas recurrentes, en crisis sociales y políticas, con 
delincuencia y violencia, un estado que destaca por la inseguridad, la agresión y el escaso poder adquisitivo. 
“Los trabajadores han hecho el esfuerzo para seguirse preparando y formando, es así como vamos siguiendo 
una línea de trabajo para el desarrollo del estado y del país”, subrayó el secretario general del SITAUAEM, 
Mario Cortés, quien señaló que falta mucho por hacer a favor de la clase trabajadora. “Los trabajadores no 
nos hemos desesperado, creemos que el talento y la  buena administración se tienen que dar en la 
universidad para generar mejores condiciones. Aunque cada año es un reto la revisión salarial y contractual, 
pero buscaremos esquemas para mejorar las condiciones económicas de los trabajadores, porque es de 
justicia que si alguien tiene calidad en su trabajo debe ser remunerado y vamos a defender todas las 
prestaciones y conquistas laborales, como el evitar que desaparezcan las jubilaciones y pensiones”, concluyó. 
La Unión de Morelos, p.7, (Salvador Rivera), 
http://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/89320-propone-mario-cortes-que-se-mejore-el-salario-de-
docentes.html 
 
Ordenan a Fiscalía incluir a peritos en apertura de fosas 
Un juez de control y juicio oral ordenó a la Fiscalía General del Estado (FGE), acreditar de inmediato a un 
grupo de peritos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), para que actúen como 
representantes de la señora Tranquilina Hernández Lagunas, cuya hija está desaparecida desde el 13 de 
septiembre de 2014, en la exhumación y toma de nuevas muestras biológicas de los cuerpos depositados en 
la fosa de Tetelcingo, en el municipio de Cuautla. Luego de que la FGE omitió cumplir con el fallo judicial 
emitido el 10 de mayo para dar parte y participación a la víctima en las diligencias, el juez Daniel Rodríguez 
Apac apercibió a la fiscalía estatal con fincar responsabilidades penales por desacato si no acreditaba a los 
peritos universitarios en representación de la madre de Mireya Montiel, joven de 18 años desaparecida desde 
hace casi dos años, y quien busca agotar todas las posibilidades para encontrarla. El abogado de la señora 
Tranquilina, César Ricardo García Bravo, señaló que “nuestra intención es tener una participación activa, 
designando nuestros propios peritos, que son peritos de la UAEM, y que lo que pretendemos es que 
descartemos si en esta fosa clandestina, que es conocido por todos, existe el cuerpo de la hija de la señora 
Tranquilina”. Dijo que la resolución del juez implica que la FGE tiene que notificarle la fecha y hora en que se 
llevará a cabo la exhumación de los cuerpos de la fosa de Tetelcingo, acreditar a los peritos universitarios 
para intervenir en las diligencias y tener participación activa en la toma de muestras biológicas. Lamentó la 
burocracia y la insensibilidad de la FGE para atender a las víctimas, que se ven obligadas a pasar por malos 
tratos y un calvario en busca de justicia y localizar a sus familiares desaparecidos. “Ahorita estamos 
atendiendo el caso de la señora Tranquilina, ¿pero cuántas víctimas más hay desaparecidas, y que no se les 
da una atención? sino por el contrario se les revictimiza”, recalcó. Los peritos de la UAEM que serían 
acreditados este mismo viernes ante la fiscalía son: Abimelec Morales Quiroz, experto en criminalística y 
genética forense; Eduardo Dance Lazo, especialista en medicina legal; María del Carmen Castañeda, perita 
en genética forense; y Angélica Cárdenas Cervantes, odontóloga forense. De acuerdo con el abogado, los 
peritos universitarios tendrán participación directa en la recolección de muestras biológicas de los cuerpos que 
se encuentran en la fosa, para hacer una investigación paralela a la oficial. 
Hasta el momento no se determina si podrán tomar muestras de todos los cuerpos o sólo de los identificados 
como del sexo femenino, porque dependerá tanto de la información que disponga la fiscalía como de la 
condición de los restos humanos. 
La Unión de Morelos, p.7, (Maciel Calvo), 
http://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/89319-ordenan-a-fiscalia-incluir-a-peritos-en-apertura-de-
fosas.html 
 
Ordena juez a Fiscalía que tome protesta a 4 peritos de UAEM para el caso Tetelcingo 
El Juez de Control y Juicio Oral, Daniel Adán Rodríguez Apac, ordenó a la Fiscalía General del Estado (FGE) 
tomar protesta a la brevedad a los cuatro peritos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) 
para que participen en la exhumación de los 113 cadáveres de la fosa de Tetelcingo, y verifiquen si dentro de 
los restos se encuentran los de Mireya, hija de la señora Tranquilina Hernández Lagunas, desaparecida desde 
 septiembre del 2014. Ayer en la audiencia de control judicial solicitada a petición de Tranquilina, el abogado 
César Ricardo García Bravo señaló que a pesar de que el 9 del mes en curso, el mismo juzgador había dado 
la instrucción para que los peritos propuestos por la ofendida tuvieran una participación y la FGE los 
reconociera, esto no se había cumplido, por ello ayer nuevamente hicieron la petición al juez. “Para que 
descartemos si en esta fosa existe el cuerpo de -la hija- de la señora Tranquilina, lo que nosotros solicitamos 
fue muy tajante y el juez fue muy directo en resolver –que- se nos tiene que notificar de la fecha y hora en que 
se va a llevar esta exhumación, que el fiscal se acate a lo establecido por el juez”, expuso. 
De esta manera esperan que este día se les tome protesta a los cuatro peritos para que trabajen de la mano 
con las autoridades y no tengan complicaciones al momento de tomar las muestras de ADN y con ello verificar 
si en estos cuerpos que serán llevados a una nueva fosa en el panteón Jardines del Recuerdo, en Cuautla, 
está el de la joven Mireya. Durante su intervención la fiscalía especializada por el caso Tetelcingo insistió que 
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hasta el momento no hay una fecha para iniciar la exhumación e inhumación, pese a que el fiscal Javier Pérez 
Durón, comentó que el miércoles se podría iniciar el proceso. "El juez ordenó que se nos diera de manera 
inmediata una participación, esperemos que esta fiscalía así lo lleve, cuatro peritos van a participar, que son 
expertos, son reconocidos y los vamos a presentar el día de mañana -hoy-; la víctima tiene el derecho de dar 
con el paradero de su hija”: César Ricardo García Bravo, abogado de la señora Tranquilina. Los peritos son 
Angélica Cervantes odontóloga forense, María del Carmen Castañeda Jiménez, especialista en genética 
forense, Eduardo Sánchez Lazo, perito en medicina legal, y Abimelec Morales Quiroz, especialista en 
criminalística y genética forense. 
Diario de Morelos, (Omar Romero), http://www.diariodemorelos.com/noticias/ordena-juez-fiscal%C3%ADa-
que-tome-protesta-4-peritos-de-uaem-para-el-caso-tetelcingo. 
 
Deberá FGE notificar a Tranquilina Hernández sobre caso Tetelcingo 
Autoridades judiciales apercibieron al agente del Ministerio Público para que notifique a Tranquilina 
Hernández de las acciones a realizar respecto a la exhumación de los más de 118 cadáveres en las fosas de 
Tetelcingo en Cuautla. De acuerdo con el representante de la víctima, César García Bravo, detalló que 
después de ganar un amparo en el cual, en su momento se solicitó que la señora estuviera presente en la 
apertura de las fosas para conocer si su hija, extraviada, no se encuentra en este lugar. El pasado 10 de 
mayo, un juez de control y juicios orales ordenó a la Fiscalía General del Estado (FGE) notificar de cualquier 
acción relacionada con el desentierro para dar cumplimiento con el amparo. 
El Regional del Sur, p.7, (Erick Juárez), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=79372 
 
Designa madre a peritos para fosas en Morelos 
Tranquilina Hernández, madre de una joven desaparecida en 2014, designó ante la fiscalía General del 
Estado a cuatro peritos de la Universidad Autónoma del estado de Morelos para que tomen muestras de ADN 
de cuerpos enterrados en fosas de Tetelcingo. En una nueva audiencia judicial, solicitada por su 
representante legal, César Ricardo García Bravo, requirió a la Fiscalía acatar la orden del juez de darle 
participación inmediata a ella y a sus peritasen la investigación de las fosas. “Solicitamos que el Fiscal 
General y el representante de la unidad para conocer el caso Tetelcingo acate lo establecido y ordenado por 
el juez”, dijo García Bravo. Representantes de la Fiscalía General argumentaron que todavía no hay fecha ni 
hora para realizar los trabajos de exhumación de los cuerpos inhumados en las fosas, motivo por el que no se 
le notificó a la señora Tranquilina ni a su abogado. En la sesión judicial, la mujer presentó los nombres de los 
cuatro peritos forenses, de la UAEM que tendrán participación en el caso para que sean debidamente 
acreditados por la Fiscalía. “Son cuatro peritos que son expertos de nuestra máxima casa de estudios en el 
estado. Ellos son reconocidos y los vamos a presentar el día de mañana a las 10 de la mañana que ya nos dio 
la cita el agente del Ministerio Público”, comentó el abogado. Los cuatro peritos son Angélica Cárdenas 
Cervantes, odontóloga forense; María del Carmen Castañeda Jiménez, genetista forense; Eduardo Sánchez 
Lazo, especialista en medicina legal, y Abimelec Morales Quiroz, criminalista y especialista en genética 
forense. Los especialistas podrán tomar muestras de ADN de los cadáveres inhumados en Tetelcingo y 
podrán realizar una investigación independiente y paralela a la de la FGE. 
Reforma, p.8, (Héctor Raúl González).  
 
Acusan a fiscal de Morelos de obstruir exhumaciones 
Tranquilina Hernández Lagunas, madre de Mireya Montiel Hernández –desaparecida el 13 de septiembre de 
2013 en esta entidad–, acusó que el fiscal estatal, Javier Pérez Durón, se negó a recibir la lista de peritos de 
la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) que coadyuvarán en la diligencia de exhumación en 
dos fosas de Tetelcingo, Cuautla, donde el 28 de marzo de 2014 se hallaron 150 cuerpos enterrados de 
manera ilegal. El pasado miércoles, Daniel Rodríguez Apac, juez de primera instancia de control, juicio oral y 
ejecución del primer distrito judicial, instruyó a Pérez Durón notificar a Tranquilina Hernández la fecha en que 
se realizará la diligencia de exhumación, la cual debe empezar a más tardar el próximo 25 de mayo. Si 
funcionarios de la fiscalía incumplen, se pueden hacer acreedores, independientemente de las medidas de 
apremio, de posibles actos ilícitos, porque es restricción y acto de una autoridad judicial resuelto, y su 
inobservancia puede derivar consigo del surgimiento de figuras de naturaleza penal, advirtió. El abogado de 
Hernández Lagunas, César Ricardo García Bravo, informó que la audiencia judicial fue solicitada porque la 
fiscalía estatal se había negado a atender la instrucción del juez del pasado 10 de mayo, en la que la madre 
de Mireya designó a cuatro peritos de la UAEM para que descarten o encuentren el cuerpo de su hija. Los 
peritos son Angélica Cárdenas Cervantes, odontóloga forense; María del Carmen Castañeda Jiménez, 
genetista forense; Eduardo Sánchez Lazo, especialista en medicina legal, y Abimelec Morales Quiroz, 
criminalista y especialista en genética forense. El dirigente del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad, 
Javier Sicilia, aseguró que si el fiscal estatal sigue en su postura de no atender tales ordenamientos, tomarán 
las fosas clandestinas de Tetelcingo para no permitir que la fiscalí exhume los cuerpos y no deje que las 
víctimas se enteren de cuántos enterraron de manera ilegal. 
La Jornada, p.10, (Rubicela Morelos). 
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A Congreso Federal caso de fosas de Tetelcingo 
Con el objetivo de contribuir al esclarecimiento del caso de las fosas de Tetelcingo, del municipio de Cuautla, 
este tema será llevado a la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión para solicitar se realice una 
investigación sistemática y profunda, garantizando que se haga justicia a las familias y que no haya 
impunidad, aseveró la diputada federal, María Eugenia Ocampo Bedolla. Sobre el asunto de la “inhumación 
irregular” de más de 100 cuerpos, la legisladora del partido Nueva Alianza señaló: “Es un tema muy delicado 
que no puede dejarse pasar y no podemos dejar impune, que no haya omisión y se dé una investigación que 
arroje los resultados, y las familias de estas personas se les haga justicia”. En ese sentido, llamó a las 
autoridades estatales y federales a no ocultar información y actuar con mano firme”, sobre todo pensando en 
la exigencia de las familias que reclaman respuesta en la búsqueda de sus familiares. 
El Regional del Sur, p.7, (Miguel Ángel Provisor), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=79373 
 
Deficiente y mal manejada, la administración pública del país 
La corrupción y el amiguismo en la licitación de obras, servicios o productos, de los tres órdenes de gobierno, 
son apenas un ejemplo de las deficiencias y mal manejo de la administración pública en nuestro país, aseveró 
Antonio Sorela Castillo, vicepresidente de la academia de derechos humanos de la Confederación de 
Colegios y Asociaciones de Abogados de México, en la conferencia que dictó la mañana de ayer, en el 
coloquio “Administración pública, un derecho”, realizado en la Escuela de Estudios Superiores de Jojutla. 
Existe una gran corrupción en las licitaciones, y no hablo solamente a nivel federal, sino también a nivel 
estatal y municipal. De manera general, no existe la posibilidad de que cualquier persona pueda presentar un 
plan de trabajo dentro de la administración pública para concursar por alguna obra o servicio, dado que el 
gobierno en turno beneficia a quien es cercano al gobernante o le proporciona algún beneficio, dijo. “Lo que 
está pasando en México, es que (para hacer licitaciones) previamente ya se hizo algún convenio con algún 
amigo que apoyó en la campaña política, con personas que previamente ya habían hablado de un porcentaje 
para afianzar ese contrato, etcétera”. Dijo que a pesar de que existen leyes en materia de transparencia, 
realmente son una falacia. Refirió que en España, por ejemplo, las empresas compiten por los recursos 
públicos proponiendo la contratación de personas con discapacidad o adultos mayores, o mujeres; de esta 
manera, la competencia se da en beneficiar a un mayor sector de la población. Reconoció que existe una 
laguna en la legislación para obligar a los gobiernos a hacer algo semejante, pero también destacó que si 
hubiera voluntad, los servidores públicos, desde los presidentes municipales, lo harían por su propia 
convicción. También consideró que para empezar a cambiar, la propia sociedad debe participar. “Se dio el 
caso de una denuncia en contra de un magistrado, porque hay nexos con un familiar que provee de uniformes 
al Tribunal Superior de Justicia. Ya hay alguien que ya se atrevió a denunciar, consideró que eso es 
corrupción y había que exhibirlo”. 
La Unión de Morelos, p.14, (Evaristo Torres), http://www.launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/89338-
deficiente-y-mal-manejada-la-administracion-publica-del-pais.html 
 
Condena Vera Jiménez el asesinato de Rodolfo García 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, condenó el 
artero asesinato del abogado Rodolfo García Aragón, y pidió garantías de seguridad para quien se dedica a 
esta profesión, sobre todo, del área penal. Informó que podrían salir a marchar en protesta por la ola de 
inseguridad que sigue creciendo, sobre todo cuando en esta institución se han documentado por lo menos 20 
casos de universitarios que han sido afectados gravemente por la delincuencia y han tenido que huir del 
estado. Lamentó los hechos de violencia de los que todos los días se tiene conocimiento e indicó que ya son 
15 abogados víctimas de agresiones, lo que no deja muchos recursos para moverse en el ámbito legal y 
jurídico, ya que en su mayoría son litigantes penalistas, lo que quiere decir que la delincuencia organizada 
está actuando de manera impresionante contra ellos. "Es urgente que el Estado garantice la seguridad de 
estos profesionales y que a la brevedad se encuentre a los responsables de este delito, porque ya había sido 
asesinado uno de los colaboradores de Rodolfo García Aragón, y ahora queda claro que no se está 
combatiendo la impunidad. Nosotros nos estaremos sumando a todas las acciones que la familia del abogado 
quiera realizar y si consideran necesaria la movilización, ahí estará la universidad", dijo. El rector de la UAEM 
aseguró que la inseguridad no sólo ha golpeado a los abogados, toda vez que los universitarios también han 
sido víctimas de esta violencia; recordó el caso de la ex secretaria académica de la antigua Facultad de 
Ciencias, a quien ya liberaron y también el caso de otra maestra que fue levantada junto con su familia y quien 
sigue en malas condiciones, lo que la llevó a dejar el estado, así como otra investigadora de la Facultad de 
Psicología, que también emigró por casos de delincuencia. Tras ser entrevistado en el marco de la 
inauguración del Foro de Análisis sobre el uso Lúdico de la Mariguana, dijo que este abogado no fue una 
víctima de la venta de droga, ni del uso o del negocio de esta droga. Por este motivo, el Rector se pronunció 
por analizar seriamente el tema de la mariguana y la criminalidad, al insistir en que es más importante trabajar 
sobre la industria de la criminalidad, el secuestro, la extorsión, que sobre la mariguana, para ver la urgencia 
que se tiene para ello cuando el consumo de alcohol es más frecuente. "Yo creo que no es el tema de la 
criminalidad, y si se plantea así, es un simplismo espantoso plagado de situaciones ideológicas que encubren 
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la realidad y no nos deja ver que el fondo del asunto son las complicidades entre la clase política y la industria 
de la trata de personas que más dinero ganan", expuso. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4163668.htm. 
 
Abogados piden salida de Capella e instalación del Consejo de Participación Ciudadana 
Abogados de diferentes organizaciones estallaron contra la ineficiencia del gabinete de seguridad, exigieron 
evaluar la permanencia de Alberto Capella Ibarra al frente de la Comisión Estatal de Seguridad (CES) y la 
instalación del Consejo de Participación Ciudadana, para someter a consulta de la sociedad el desempeño de 
las autoridades en esta materia. Desde temprano, integrantes de organizaciones se dieron cita en la ofrenda a 
víctimas –instalada en el acceso principal del Palacio de Gobierno–, donde colocaron una corona de flores 
con una foto del abogado Rodolfo García Aragón, cuya desaparición fue reportada el lunes y su cadáver 
localizado al mediodía del miércoles, en un paraje entre los límites de Tepoztlán y Jiutepec. 
Desde la UAEM 
“El contexto en que se da la desaparición y posterior muerte de nuestro compañero maestro, nos lleva a 
continuar en esta lucha y demanda social de la exigencia de un mejor sistema de prevención del delito y de 
procuración de justicia”, afirmó Rubén Toledo Orihuela, director de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales 
(FDyCS) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). “El reclamo no es nuevo, es un reclamo 
antiguo. La negación que durante los últimos cuatro años el gobierno del estado ha hecho, acerca de que aquí 
no pasa nada, a nosotros nos tiene preocupados y por supuesto la Facultad de Derecho y la comunidad 
universitaria reclama de las autoridades encargadas de la investigación y de la procuración de justicia del 
estado, que se esclarezca pronto el asesinato cobarde de nuestro compañero maestro, y que la sociedad 
pueda transitar en paz por todas las vías de la ciudad y del estado”, agregó. Toledo Orihuela dijo que la 
integración del Consejo de Participación Ciudadana es un elemento más de lo que la sociedad está 
reclamando en estos tiempos, y la descomposición que se vive en el estado de Morelos tiene que ver con la 
falta de mecanismos mediante los cuales se institucionalicen los reclamos de una sociedad que está cansada 
de tantos abusos y tantas omisiones. La UAEM, agregó, con sus licenciaturas en derecho y seguridad 
ciudadana puede coadyuvar a generar estrategias con el conocimiento transversal a mejorar las condiciones 
de vida de la sociedad. “La UAEM sigue siendo el crisol de todas las expresiones más importantes de la 
sociedad y sólo a través del diálogo podemos construir mejores estadios de vida para todos los morelenses”, 
expuso. 
La Unión de Morelos, p.2 y 3, (Maciel Calvo y Salvador Rivera),  
http://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/89326-abogados-piden-salida-de-capella-e-instalacion-
del-consejo-de-participacion-ciudadana.html 
 
Ven gris panorama para los LAEs  
El Colegio de Licenciados en Administración del Estado de Morelos reconoció que el 70 por ciento de los 
egresados de esta carrera se les dificulta ingresar al sector laboral por la alta competencia que existe entre los 
mismos jóvenes. Así lo afirmó su presidente, Francisco Sotelo Gil, quien señaló que derivado de estas 
estadísticas, el colegio que representa y la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) firmarán un 
convenio de colaboración para ayudar a los egresados a incorporarse al ámbito laboral. Detalló que ya se 
acordó con la Facultad de Administración (sic) de la UAEM firmar un acuerdo para que se involucre a los 
jóvenes que están estudiando la carrera al Colegio de Licenciados en Administración. “Se trata de ayudarlos a 
que participen con nosotros desde que inicien su carrera en la universidad, que se sientan cobijados y 
apoyados por el colegio”, expresó Sotelo Gil, quien aseguró que buscarán que se integren a este esfuerzo el 
sector de la Iniciativa privada (IP). Dijo que ante las estadísticas que se tienen sobre la dificultad laboral a la 
que se enfrentan los universitarios, el colegio cuenta con un proyecto que se está desarrollando para que 
desde que salgan de sus carreras se conviertan en generadores de empelo.  
Diario de Morelos, p.3, (Carlos Soberanes). 
 
Esquela 
La comunidad de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, expresa su sentido pesar por el 
fallecimiento del Lic. Rodolfo García Aragón. Quien durante su destacada trayectoria profesional fuera un 
distinguido miembro de la comunidad de abogados del estado, hombre y ciudadano de bien. A su hermano 
Gustavo, familiares, amigos y compañeros, les manifestamos nuestra fraterna solidaridad y las más sinceras 
condolencias.  A las autoridades del estado, les exigimos el total esclarecimiento de los hechos atroces en los 
que le fuera arrebatada la vida y atienda el reclamo social para terminar con la violencia criminal que 
diariamente padecemos las y los morelenses. Descanse en paz. Dr. Jesús Alejandro Vera Jiménez. Rector. 
Ciudad Universitaria, 12 de mayo de 2016. 
El Regional del Sur, p.7, (UAEM). 
El Sol de Cuernavaca, p.8, (UAEM). 
La Unión de Morelos, p.7, (UAEM). 
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Editorial 
Legalización de la marihuana, tema ocioso 
Tal y como lo señaló ayer el rector de la UAEM Alejandro Vera Jiménez, resulta ocioso dedicar crecientes 
espacios a discutir la legalización del consumo de marihuana mientras otros problemas verdaderamente 
urgentes siguen sin ser atendidos. Por un oportunismo político con tintes electorales, el gobernador Graco 
Ramírez ha movilizado ingentes recursos públicos en abordar el tema en todo tipo de foros nacionales, 
mientras el estado que debería presidir se hunde en la inseguridad y la pobreza. La sociedad está cada vez 
más agobiada, no sólo por la falta de empleo y de oportunidades de desarrollo, sino por la acción impune del 
crimen, que secuestra y mata a plena luz del día sin que la Policía se entere ni las instituciones encargadas 
persigan con éxito los delitos. Como señalaron el presidente de la Barra de Abogados de Morelos y el director 
de la Facultad de Derecho de la UAEM, es necesario convocar al Consejo de Participación Ciudadana, “ya 
que es la vía para que la sociedad tenga el poder de definir qué política pública debe permanecer o cuál debe 
cambiarse”, como señaló Alejandro Smith Vázquez. 
La Unión de Morelos, p.2. 
 
Vivencias ciudadanas…Las fosas de Tetelcingo y los abusos policiacos 
Según el columnista: Ante la amenaza de abrir la fosa de Tetelcingo el próximo 18 de mayo, familiares de 
víctimas desaparecidas en Morelos se reunieron este lunes con la titular de la PGR Arely Gómez, a quien le 
solicitaron la participación de peritos independientes de la UAEM para realizar los procesos de investigación e 
identificación de cuerpos. Por ello se llevó a cabo el pasado lunes dicha reunión en la PGR de la República y 
en ella se abordó el caso de las fosas ubicadas en el predio El Maguey, de la comunidad de Tetelcingo, en el 
Municipio de Cuautla, Morelos. Los acuerdos ahí tomados fueron:  
1 A solicitud de colaboración de la Fiscalía General del Estado de Morelos, dirigida a la Procuraduría General 
de la República, a la Comisión Nacional de Derechos Humanos y a la Comisión Ejecutiva de Atención a 
Víctimas, estas instancias manifestaron que, en el marco de sus atribuciones legales, colaborarán con la 
Fiscalía General del Estado de Morelos en la exhumación de los cuerpos que se encuentran en las fosas y en 
la toma de sus perfiles genéticos, misma que se realizará en la fecha que se acuerde entre las partes, 
considerando la mecánica técnica de intervención acorde con los protocolos internacionales en la materia. 2 A 
petición de los familiares de víctimas de personas desaparecidas, las instituciones presentes en la reunión 
reconocen la participación de la UAEM en el proceso de acompañamiento respecto de las fosas de 
Tetelcingo, tanto en las diligencias que se realicen como en las mesas de trabajo. 3 Las instituciones y las 
organizaciones de familiares participantes acordaron establecer un equipo de trabajo respecto a las fosas de 
Tetelcingo, el que comenzó a sesionar al término de la reunión. 4 Las instituciones reconocen el derecho de 
las familias de las víctimas de personas desaparecidas para ejercer todos sus derechos en el ámbito de la 
procuración de justicia federal y la defensa de los derechos humanos y de los derechos de las víctimas. 
Roberto Villanueva, director de Atención a Víctimas de la UAEM, explicó que su petición hecha en esta misma 
reunión se basa en que en la fosa de Tetelcingo, se presume, pueden existir desapariciones forzadas y 
víctimas de tortura o de cuestión extrajudicial, lo cual sólo se sabrá a partir de abrir las fosas y de hacer una 
investigación seria, independiente, en colaboración con las instituciones federales. Por ello la petición de las 
familias de contar con un experto independiente; y en este caso quieren que sea la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM) quien lleve a cabo este proceso, de tal suerte que el pronunciamiento ha sido 
público a la sociedad y fue entregado a la titular de la PGR. “Lo que explicamos es el porqué se debe 
garantizar este derecho, y además se entregará un oficio a cada una de las instituciones encargadas en el 
tema de derechos humanos y seguridad pública”, acotó Villanueva. El propio Roberto Villanueva explicó que 
hay dos organizaciones principales y redes de familiares a víctimas que están haciendo trabajos en paralelo; 
por un lado está la Brigada Nacional de Búsqueda, la cual también ha acompañado el programa de atención a 
víctimas en Veracruz, donde en el curso de dos semanas se encontraron 15 fosas clandestinas. Ahí se tiene 
reportado el descubrimiento de fosas del crimen organizado, siendo que hasta el momento se han 
contabilizados alrededor de 300 hallazgos de fragmentos de personas. “No sabemos cuántas personas sean 
y, por otro lado, está el seguimiento que se está haciendo, no sólo en Morelos, pero que sí es el más claro de 
todo el país, lo que es el tema de las fosas de la fiscalía”, agregó. A dicha reunión asistieron y participaron el 
pasado nueve de mayo de 2016 a las nueve horas, en las oficinas de la Procuraduría General de la República 
(PGR), la procuradora general de la República, Arely Gómez González; el presidente de la Comisión Nacional 
de los Derechos Humanos, Luis Raúl González Pérez, el comisionado presidente de la Comisión Ejecutiva de 
Atención a Víctimas, Jaime Rochín del Rincón; el segundo visitador de la CNDH, Enrique Guadarrama López; 
el subprocurador de Derechos Humanos, Prevención del Delito y Servicios a la Comunidad, Eber Omar 
Betanzos Torres; el Secretario Técnico de la CNDH, Joaquín Narro Lobo; el rector de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos, Jesús Alejandro Vera Jiménez; el secretario de Comunicación Universitaria 
de la UAEM, Javier Sicilia Sardaín; el coo0rdinador del Programa de Atención a Víctimas de la UAEM, 
Roberto Villanueva Guzmán, y representantes de los colectivos de víctimas de la Red de Eslabones por los 
Derechos Humanos, de la Red Enlaces Nacionales, de la Red Retoño, de Cause Ciudadano y del Movimiento 
por la Paz con Justicia y Dignidad (MPJD). ¿Y ahora que nos van a platicar en el gobierno?, más claro, ni el 
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agua. ¿no cree usted?. ¿SE ACUERDA del joven asaltado y vejado? Pues aunque usted no lo crea, ahora le 
cobraron seis mil 500 pesos de corralón para recuperar su moto. ¿Algunos de esos hampones podrá entender 
cuánto cuesta ganar ese dinero trabajando, no robando? NO CREO. Pero además los “honestos” policías le 
robaron el casco que se llevaron el sábado en la noche; ¿Cómo la ve con estos rateros? 
Diario de Morelos, p.12, (Teodoro Lavín). 
 

Nacional: 
 
Lanzan programa que busca cubrir la demanda de educación superior en el valle de México 
Aurelio Nuño Mayer, secretario de Educación Pública, anunció el programa Un lugar para ti, con el que, dijo, 
se garantizará que todos los egresados de bachillerato de la Ciudad de México, Morelos, estado de México e 
Hidalgo accedan a un lugar en instituciones de educación superior pública o privada. Entre las medidas 
anunciadas se incluye ofrecer apoyos de mil pesos mensuales a jóvenes que demuestren que fueron 
rechazados de su primera opción por falta de cupo, y que al elegir una segunda institución, ésta se ubique en 
una entidad distinta a la que pertenecen, por lo que, afirmó, podrán emplear los recursos para transporte o 
renta de vivienda. También informó que universidades particulares ofertarán 15 mil espacios con una tarifa 
preferencial de mil 250 pesos mensuales de colegiatura, aunque no precisó cuáles son esas instituciones que 
se sumarán al programa. En el salón Hispanoamericano de la dependencia, y ante los gobernadores Eruviel 
Ávila, del estado de México; Graco Ramíez, de Morelos; José Francisco Olvera, de Hidalgo, y Miguel Ángel 
Mancera, jefe de Gobierno de la Ciudad de México, el titular de la Secretaría de Educación Pública indicó que 
este año concluirán la educación media superior 341 mil 473 estudiantes en las cuatro entidades 
participantes, mientras la oferta de espacios universitarios en instituciones públicas y privadas supera los 463 
mil, lo que representa un excedente de 122 mil sitios. 
La  Jornada, p.32, (Laura Poy Solano), 
Milenio, (Milenio Digital), http://www.milenio.com/estados/En_el_Edomex_todos_tendran_universidad-
_Eruviel_0_736126705.html 
La Crónica de Hoy, (Gerardo González Acosta), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/960715.html 
El Universal, (Periodistas metrópoli), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/metropoli/2016/05/13/mancera-y-nuno-comparten-agenda 
El Universal, (Julián Sánchez),  
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/05/13/anuncian-estrategia-que-asegura-cupo-en-
universidades 
Reforma, p. 2 (Sonia del Valle) 
El Regional del Sur, p.3, (Miguel Ángel Provisor), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=79383 
 
Estoy abierto al diálogo cuando levanten el paro en el IPN: Nuño 
“Me mantengo abierto a que cuando todas las escuelas del Instituto Politécnico Nacional levanten el paro, 
podamos sostener un diálogo con toda la comunidad politécnica de representatividad amplia, de los 
estudiantes, académicos, trabajadores y por supuesto de las autoridades”, dijo el secretario de Educación 
Pública, Aurelio Nuño Mayer. El funcionario dijo que a un planteamiento de este tipo, sí asistirá, una vez que 
las clases hayan vuelto a la normalidad en todas las escuelas del IPN. Luego exhortó a los representantes de 
los alumnos que incumplieron su compromiso firmado de levantar el paro académico en 11 escuelas del 
Politécnico, cumplir el acuerdo para volver a clases a la brevedad antes de que sea demasiado tarde y se 
tenga que perder el semestre. 
La Crónica de Hoy, (Gerardo González Acosta), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/960663.html 
El Universal, (Sin firma), 
http://www.eluniversal.com.mx/video/nacion/2016/05/12/entre-mas-tiempo-pase-mas-riesgo-de-perder-
semestre-en-ipn-nuno 
 
Politécnicos buscarán audiencia con EPN 
Estudiantes del Instituto Politécnico Nacional (IPN) señalaron que si el titular de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), Aurelio Nuño Mayer, “no pudo” tener un diálogo con ellos pedirán un encuentro con el 
presidente Enrique Peña Nieto, para lo cual anunciaron una marcha el lunes del Casco de Santo Tomás a la 
Residencia Oficial de Los Pinos. Ayer por la noche evaluaban, sin embargo, que la movilización podría ser 
hacia la Secretaría de Gobernación. Aunque tenían claro que Nuño Mayer no acudiría a la mesa de diálogo 
propuesta por ellos para realizarse ayer a partir de las 14:00 horas en Zacatenco, lamentaron la decisión del 
funcionario de no acudir a la cita. Afirmaron que con los politécnicos “no se juega” y que su movimiento es una 
lucha, no un juego. 
El Universal, (Julián Sánchez),  
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/05/13/politecnicos-buscaran-audiencia-con-epn 
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Estudiantes del IPN logran calificación perfecta en concurso científico 
Estudiantes del Instituto Politécnico Nacional (IPN) obtuvieron, con una calificación perfecta, el primer lugar de 
la ExpoCiencias Metropolitana 2016 en la categoría Ciencias de la Ingeniería del nivel superior, con un guante 
que ayuda a personas parapléjicas a comunicarse. Al cumplir con la totalidad de criterios de evaluación, el 
proyecto Diseño e implementación de un guante intérprete de movimiento para que una persona parapléjica 
pueda expresar necesidades mediante un mensaje, obtuvo el pase para la ExpoCiencias Nacional 2016 que 
se realizará del 16 al 20 de mayo en Córdoba, Veracruz. Por primera vez en la historia de este evento un 
proyecto logró una calificación tan alta, lo que da cuenta del trabajo y la calidad de la exposición, la precisión 
de los datos, el apego al método científico, la relevancia de las aportaciones a su campo, las habilidades 
técnicas adquiridas, así como la contribución del tema para generar interés, explicó la coordinadora del comité 
de evaluación, Mónica Dafne García Granados. 
La Crónica de Hoy, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/960623.html 
 
Cientos de politécnicos esperaron en la Plaza Roja al secretario de Educación 
Para la Asamblea General Politécnica (AGP) la cita con Aurelio Nuño, titular de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), siempre estuvo en pie. Ayer sus integrantes y cientos de estudiantes se reunieron en 
Zacatenco para esperar a que el funcionario acudiera a la convocatoria que le hicieron para dialogar con la 
comunidad politécnica. No les importó que él hubiera anunciado toda la semana que no asistiría. Las dos de la 
tarde fue la hora fijada por los estudiantes para  un encuentro que no se dio. En la llamada Plaza Roja, que 
está frente al Centro Cultural Jaime Torres Bodet, se veía a cientos de politécnicos, que llegaron de escuelas 
de nivel superior, pero sobre todo de las vocacionales que están en paro de labores desde que se 
inconformaron con el acuerdo de la SEP que adscribió al Instituto Politécnico Nacional a la oficina del titular de 
la dependencia federal. No tiene sentido pedir diálogo a quien no lo quiere dar, dijeron algunos politécnicos 
que estaban en el techo de un camión, que sirvió de templete. Así que optaron por pedir al presidente Enrique 
Peña Nieto que retome el diálogo respetuoso y constructivo con la comunidad del IPN. Hemos convocado a 
Nuño a dialogar y sólo hemos tenido su negativa, señalaron los estudiantes de las vocacionales en paro, las 
cuales firmaron acuerdos con Enrique Fernández Fassnacht, director general del IPN, para reabrir las 
escuelas, pero luego los desconocieron debido a que el titular de la SEP no quiso acudir al Politécnico, según 
han declarado. 
Milenio, (Alma Paola Wong), http://www.milenio.com/df/Politecnicos_macha_Los_Pinos-
paro_vocacionales_IPN-dialogo_Nuno_vocacionales_0_736126675.html 
 
Hoy, clases sólo en dos de las 13 vocacionales que lo habían acordado 
Este viernes sólo tendrán labores dos de las 13 vocacionales del Instituto Politécnico Nacional (IPN) que se 
comprometieron a reiniciar clases el miércoles pasado. La número 3, de Ecatepec, luego de un día de clases 
regresó al paro. Son 11 los centros de Estudios Científicos y Tecnológicos (Cecyt, nombre oficial de las 
vocacionales) que siguen en paro. A principios de semana eran 14. Los representantes estudiantiles de 13 de 
ellos firmaron un acuerdo el lunes con el director general del IPN, Enrique Fernández Fassnacht, para 
reanudar clases el 11 de mayo. No los suscribieron los de la vocacional 15, de Milpa Alta. Las escuelas 3, 8 
(de Azcapotzalco) y 14 (de la colonia Michoacana) reabrieron sus puertas el miércoles. Pero ayer, la voca 3 
volvió a parar. Lo hicimos por las negativas del secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño, a dialogar. Ya 
no tenemos problemas con Enrique Fernández Fassnacht (director general del IPN) ni con directivos locales, 
señaló uno de los estudiantes. 
La Jornada, p.31, (Arturo Sánchez Jiménez), 
Milenio, (Elba Mónica Bravo), http://www.milenio.com/df/paristas_del_poli_entregan_voca_10-
paro_poli_vocacionales-paro_poli-nuno_IPN_0_736126681.html 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/960591.html 
El Universal, (Notimex), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/metropoli/cdmx/2016/05/12/reabriran-instalaciones-de-vocacional-10 
 
Participan en movimiento de ‘vocas’ 4,500 de 43 mil alumnos 
De una población de 43 mil 748 estudiantes, alrededor de 4 mil 500 han votado durante las asambleas en los 
Centros de Estudios Científicos y Tecnológicos (Cecyt), conocidos como vocacionales, ya sea a favor o en 
contra del paro, de extenderlo o de levantarlo. Es decir, solo uno de cada 10 estudiantes de las vocas del 
Instituto Politécnico Nacional (10.4 por ciento) ha participado en el movimiento. Y esa minoría es la que ha 
alargado la suspensión de actividades. Los votantes paristas, que en algunos planteles son mayoría y en otros 
minoría, culpan al secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño, de provocar su “radicalización”. Alegan que 
los ha tratado con desprecio, de forma “insolente”, y que se ha negado a reunirse con ellos en las 
instalaciones del IPN, por ello ayer demandaron que su interlocutor sea ahora el presidente Enrique Peña 
Nieto. Desde el 14 de abril los estudiantes iniciaron un paro escalonado en protesta por la supuesta 
desaparición de las vocacionales, luego de que la Secretaría de Educación publicó en el Diario Oficial de la 
Federación el acuerdo por el que el IPN quedaba adscrito a la  Subsecretaría de Educación Superior. La SEP 
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rechazó cualquier intención por desaparecer las vocacionales, que finalmente quedaron adscritas a la oficina 
del secretario de Educación. Desde entonces, para decidir si permanecían en paro o entregaban las 
instalaciones, los estudiantes realizaron asambleas en todos los planteles; no obstante, solo en algunos hubo 
elecciones en urnas; en otros, fueron decisiones a mano alzada. 
Milenio, (Alma Paola Wong y Elba Mónica Bravo), http://www.milenio.com/politica/movimiento_vocas_IPN-
alumnos_Cecyt-paro_actividades_Cecyt_IPN-votantes_paristas_IPN_0_736726361.html 
 
UNAM usará tecnología en procesos de enseñanza 
El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue Wiechers, dio a conocer 
ayer el Plan de Desarrollo Institucional (PDI) que determinará, orientará y dará seguimiento a las acciones 
estratégicas de la casa de estudios para el periodo 2015-2019. El documento considera prioritario incorporar 
los recursos tecnológicos a los procesos de enseñanza, investigación, divulgación y difusión de la cultura. La 
universidad del siglo XXI debe concebirse como un espacio en el que las tecnologías de información y 
comunicación impacten en todos sus ámbitos. La modernización de estos procesos deberá incluir la forma en 
que se enseña y en la que aprenden los alumnos, la estructura y funcionamiento de las bibliotecas, la edición 
y publicación de libros y revistas. Además, la integración de acervos institucionales, la evaluación permanente 
de acciones, la difusión de las actividades culturales, la administración, las gestiones jurídicas y la 
comunicación entre universitarios, señala el documento. 
La Jornada, p.13, (De la Redacción). 
El Universal, (Natalia Gómez Quintero), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/05/13/presenta-unam-su-plan-de-desarrollo 
 
Con simuladores alumnos de la  UAT buscan prevenir infartos 
Modelos de innovación permiten actualmente que  alumnos de la Facultad de medicina e Ingeniería en 
Sistemas computacionales en Matamoros de la Universidad Autónoma de Tamaulipas se instruyan de manera 
adecuada bajo un simulador. El doctor Jesús Adrián Maldonado Mancillas, integrante del cuerpo  
académico de tecnología aplicada a la medicina, explicó que los procesos de laboratorio de simulación forman 
parte de algunos estudios como el denominado Clínico Objetivo Estructurado "ECOE" publicado en la revista 
UNAM de Investigación Educativa. Ello desarrolla en los alumnos mayores capacidades y competencias que 
evitarán los menores errores de simulación.  
Milenio, (Milenio digital), http://www.milenio.com/region/UAT-Simuladores_de_medicina_Tamaulipas-
estudiantes_innovan_Tamaulipas_0_736126655.html 
 
El sexo otorga los mismos beneficios que la mariguana 
Investigaciones científicas realizadas en el Laboratorio de Cannabinoides de la Facultad de Medicina de la 
UNAM demuestran que tener sexo también mejora el sueño y el apetito, además de otorgar casi el mismo 
nivel de placer que obtiene una persona que fuma mariguana. Mónica Méndez Díaz, investigadora asociada 
de dicho laboratorio, explicó que tener sexo con regularidad propicia que el sistema nervioso  
central obtenga las recompensas plancenteras, pero sin los daños que causa el cannabis, como el deterioro 
de la memoria, caer en situaciones de abstinencia o hasta presentar episodios de psicosis. En el coloquio 
Mariguana, ¿Buena o mala para la salud?, organizado por la Secretaría de Ciencia y Tecnología de la Ciudad 
de México, que preside René Drucker Colín, la investigadora de la UNAM refirió que en  
el laboratorio han demostrado que la mariguana es altamente adictiva y deteriora el sistema nervioso central.  
Milenio, (Blanca Valadez), http://www.milenio.com/cultura/sexo_otorga_beneficios-mariguana-
danos_cannabis-conecuencias_fumar_mariguana_0_736726352.html 
 
20 años de cultivos transgénicos, no reportan efectos nocivos: UNAM 
Tras dos décadas de haber iniciado el cultivo de los vegetales transgénicos, a la fecha no se han dejado de 
consumir y tampoco se han reportado efectos nocivos en la salud humana o en la biodiversidad, sostuvo 
Francisco Bolívar Zapata, investigador emérito de la UNAM. Por el contrario, han permitido reducir la 
aplicación de pesticidas, lo que implica un impacto ambiental menor, pues muchos de los productos químicos 
rociados en sembradíos, además de contaminar, son carcinogénicos, consideró quien también fuera Premio 
Príncipe de Asturias en 1991 y egresado de la Facultad de Química (FQ). Al impartir el ciclo de conferencias 
“Biotecnología: organismos transgénicos, sus grandes beneficios y la ausencia de daño”, el investigador 
explicó que la rama del conocimiento que da título a las charlas es una actividad multidisciplinaria que permite 
entender a los organismos de manera más profunda, a través del estudio de moléculas que modifican 
estructuras e incluso el núcleo de organismos vivos. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/960569.html 
Milenio, (Notimex), http://www.milenio.com/cultura/cultivos_transgenicos-sin_efectos_nocivos-
vegetales_transgenicos_0_736726356.html 
 
 



 13 

Podrían restaurar libros antiguos con la planta ixtle 
Expertos del Departamento de Madera, Celulosa y Papel de la UdeG y de la Escuela de Conservación y 
Restauración de Occidente (ECRO) realizan pruebas con las fibras de la planta 'pita' o 'ixtle', para determinar 
si tiene las características para restaurar documentos o libros antiguos. La egresada de la ECRO, Rosalba 
Campos Carranza, dijo que desde 1997, especialistas de ese departamento del Centro Universitario de 
Ciencias Exactas e Ingenierías estudian la fibra natural, con la que artesanos del norte de Jalisco trabajan el 
piteado. Manifestó que la idea no es competir con ellos, sino aprovechar el residuo y evitar la importación de 
papel de kozo de Japón, empleado actualmente para dicho fin. Agregó que en su 'Estudio comparativo sobre 
el efecto del envejecimiento de las propiedades físico mecánicas y ópticas de dos papeles: pita y kozo', 
analiza el comportamiento de este material en cuanto a su permanencia en el ambiente, así como su 
resistencia al manejo. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/960320.html 
 
La ciudad requiere de espacios armónicos 
El Gobierno capitalino debe pensar en crear una verdadera ciudad y no una urbanización, consideró la 
maestra en urbanismo por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Elizabeth Espinosa. Refirió 
que éstos son los grandes objetivos del urbanismo que se deben atender para lograr espacios armónicos y 
equilibrados. “Lo más importante es entender los grandes objetivos del urbanismo: crear una ciudad y no una 
urbanización, lo que implica promover la rehabilitación y utilización del patrimonio, no generar una ciudad 
mucho más extendida sino irnos a la compacidad y otro objetivo importante: ordenar la expansión urbana 
reciclando tejidos y vincular a la nueva organización urbana a la que ya existe. Un ejemplo negativo son las 
construcciones periféricas en donde solamente se piensa que la conexión mediante una vía de comunicación 
es suficiente”, indicó. 
La Crónica de Hoy, (Omar Díaz), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/960649.html 
 

Internacional: 
 
Marchan miles en defensa de la educación pública en Argentina 
Una multitudinaria marcha en defensa de la educación pública se realizó ayer en esta capital y diversas 
ciudades de Argentina. Por primera vez participaron todas las federaciones estudiantiles y gremios docentes 
ante la grave situación que atraviesan las universidades: sin presupuesto para trabajar y enfrentando la 
demanda de aumentos salariales.  Esto sucede al final de una semana en la que se realizaron centenares de 
clases públicas, asambleas estudiantiles y tomas de facultades. La Universidad de Buenos Aires enfrenta una 
situación precaria, pues sin más presupuesto en el segundo semestre y los incrementos en las tarifas de 
energía eléctrica –que han subido de 80 mil a 800 mil pesos, como sucede en la Universidad de La Matanza– 
no podrá pagar las cuentas y los salarios. El aumento ofrecido a los docentes es de 15 por ciento, cuando la 
inflación se ha disparado a más de 38 por ciento. 
La Jornada, p.24, (Stella Calloni). 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/960605.html 
 
 
 
 


